



**29 DE OCTUBRE, 2020
PRIMERAS PLANAS**



Se dispara 24.6% deuda de Pemex



México, con más de 90 mil muertes por Covid



SHCP: gobernadores aliancistas tienen 1,545 mdp de más



Sabotear el voto, táctica de Trump y republicanos



López Obrador: ni un peso más para los estados



Congreso mexicano, sublíder en contagios detrás del ruso



Llama Hacienda al diálogo para pacto fiscal “más justo”



Revota el pánico entre inversionistas



Derrumba a los mercados segunda ola de Covid-19



Pemex tuvo utilidad en III trim., tras casi dos años de pérdidas



Romo pide ante IP no abrir más frentes de batalla



Engordan cochinito de 4T con 33 mmdp de Fondo de Salud



‘Cárteles dejaron de tener dominio’



Supera México 90 mil muertos por Coronavirus



Amague político



Recula Alianza Federalista



Estados “desunidos” mexicanos



“Gobernadores hasta nos deben, si hacemos cuentas”



Elecciones en EU y Educación Superior



INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Abren Centro de Acceso PC PUMA (Excelsior, p. 11)**
- **“Prohibición de grabar clases no es arbitraria” (Excelsior, p. 11)**
- **Ven ajuste a formación profesional (Excelsior, p. 10)**
- **Tomados tres planteles de media superior (ContraRéplica, p. 15)**

SEP

- **La educación mixta llegó para quedarse: Moctezuma (Ovaciones, p. 5)**
- **Cámara de Diputados establece nuevas fechas de comparecencias de siete secretarios de Estado (El Día, p. 3)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Buscan fortalecer vínculo productivo (24 Horas, p. 7)**
- **Dicen que 30 millones toman clases por TV (Reforma, p. 2)**
- **Avalan diputados el derecho al cuidado (Excelsior, p. 22)**
- **La diversidad de plataformas digitales estimula habilidades de los estudiantes (Milenio, p. 8)**
- **Trump promete becas a hispanos y solución “permanente” a dreamers (Milenio, p. 8)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	11

FES ACATLÁN

Abren Centro de Acceso PC PUMA

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimm.com.mx

En medio de la dificultad de algunos universitarios para seguir sus clases a distancia por la falta de equipo, en la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) abrió el primer Centro de Acceso PC PUMA para que alumnos y docentes puedan acceder a sus clases en línea o realizar actividades escolares.

Para poder acudir y hacer uso del equipo en el Centro PC Puma, las alumnas y alumnos, así como profesoras y profesores deben hacer su cita a través de una aplicación.

Alberto Ken Oyama, secretario de Desarrollo



Equipos

El Centro PC Puma cuenta con 150 equipos; 90 chromebooks y 60 laptops para la comunidad universitaria.

Institucional, detalló que éste es uno de los diversos espacios que la Universidad Nacional está habilitando para prestar dispositivos a los universitarios.

“Es un complemento, un servicio adicional, al préstamo de computadoras que se da siempre en las diferentes escuelas y facultades, pues cada una tiene un centro de cómputo”, aclaró.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	11

POSTURA DE LA FES ACATLÁN

“Prohibición de grabar clases no es arbitraria”

POR LAURA TORIBIO

laura.toribio@gimm.com.mx

El no permitir a los alumnos de la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán de la UNAM realizar capturas de imágenes, grabar o difundir por algún medio las clases en línea que toman, no es un asunto arbitrario que pretenda coartar la libertad de los jóvenes o impedir algún tipo de denuncia sobre casos de violencia de género, aseguró Christian Salazar Montiel, enlace de Transparencia y responsable de la protección de datos.

Luego de que el pasado 13 octubre el H. Consejo Técnico de la FES Acatlán acordó que los estudiantes no podrían videograbar sus clases a distancia sin autorización por escrito de quien las imparta, Salazar Montiel expuso que se trata de una medida que deriva de las leyes en materia de protección de datos personales.

“Imaginemos que un alumno exponga una opinión política o religiosa y se le grabe indebidamente y se use en contra de él, evidentemente nosotros como universidad tenemos que tomar las medidas para proteger a todos los miembros de nuestra comunidad”, dijo.

La medida, sin embargo, ha causado la molestia de estudiantes de la FES Acatlán quienes consideran que se trata de un intento por



- Se trata de una medida que deriva de las leyes en materia de protección de datos personales, afirma Salazar Montiel.
- La medida no significa que se anulan otros mecanismos de denuncia ante cualquier situación que agrave a los estudiantes.
- Se busca que en la facultad no exista una convivencia conflictiva entre los alumnos y maestros.

coartar su libertad, e incluso para proteger abusos de maestros.

Al respecto, señaló que el hecho de que se protejan los datos personales con esta medida no significa que se anulan otros mecanismos de denuncia ante cualquier situación que agrave a los estudiantes.

Insistió, en entrevista con **Excelsior**, en que la medida no sólo se enfoca en proteger los datos personales de quien imparte la clase, sino de todos los que la toman. “Estamos hablando de los propios estudiantes, el mal uso de estos datos puede llegar a afectar su integridad o su seguridad o alguna otra situación, entonces ésta es una medida que protege tanto a los alumnos y también en cierta medida al maestro que también tiene derechos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	10

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gimn.com.mx

La Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) coincidieron en la necesidad de ajustar la formación profesional de los estudiantes universitarios a fin de responder a la demanda de habilidades especializadas, y de permitirles que puedan emprender proyectos personales y profesionales con éxito.

En el marco de la Reunión Anual de Industriales RAI 2020, organizado por la Confederación de Cámaras Industriales (Concamín), el secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, destacó la importancia de que los jóvenes adquieran aprendizajes pertinentes que lleven al crecimiento de los negocios y la creación de empleos.

En este contexto reconoció que reforzar la educación en Tecnologías de la Información, Comunicación, Conocimiento y Aprendizaje Digital (TICCAD) será imprescindible.

El titular de Educación

GRAUE: ENSEÑANZA DIGITAL, PRESENTE

Ven ajuste a formación profesional



Foto: Especial

El secretario de Educación, Esteban Moctezuma, dijo que será imprescindible reforzar la educación en tecnologías de la información.

planteó que disminuir la brecha digital no implica, exclusivamente, dar acceso a las tecnologías a aquellos menos favorecidos, sino prepararlos para contar con los conocimientos y las habilidades necesarias para adaptarse al cambio tecnológico.

Al respecto, el rector de la UNAM, Enrique Graue Wiechers, expuso que, con la pandemia de covid-19, la alfabetización digital ya es parte de la formación

académica, tanto de los docentes como de los alumnos, e indudablemente van a cambiar las condiciones laborales y sociales.

Durante su participación en el panel Para una industria 4.0, Una educación 4.0, consideró que no se puede pensar en regresar a un trabajo individual, sino que se deben propiciar y fortalecer las formas de colaboración con el sector productivo, para trabajar en equipo.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	15

TOMADOS TRES PLANTELES DE MEDIA SUPERIOR

REDACCIÓN

Este miércoles el plantel 9 del Colegio de Bachilleres, el Centro de Estudios Científicos y Tecnológicos (Cecyt) 13, del Instituto Politécnico Nacional (IPN) y el Colegio de Ciencias y Humanidades (CCH) Oriente de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) fueron tomados por jóvenes encapuchados.

Las primeras instalaciones que fueron ocupadas fueron las del Colegio de Bachilleres ubicado en la colonia San Juan de Aragón. Ahí las jóvenes exigieron la salida de un profesor de física a quien señalan de haber ejercido violencia contra una mujer, según lo se aprecia en un video difundido en las redes sociales.

A pesar de que las autoridades del Colegio de Bachilleres aseguraron ha-

Las autoridades de la UNAM han propuesto resolver la problemática a través del diálogo

ber cumplido con los 10 puntos del pliego petitorio de los inconformes, los jóvenes no coincidieron, por lo que el inmueble lo mantienen en su poder.

Ayer, la Dirección del CCH Oriente informó que un grupo de 10 personas con capuchas, ingresaron a las instalaciones alrededor de la una de la tarde y desalojaron a trabajadores y funcionarios.

Los directivos de la UNAM propusieron un diálogo con el grupo para alcanzar un acuerdo respecto a sus demandas, las cuales no fueron expuestas, así como tampoco el pliego petitorio.

El Cecyt 13 también fue tomado por un grupo de jóvenes, sin embargo no hay pronunciamiento de parte del IPN. ●



Cerca de 10 encapuchados ingresaron a las instalaciones del CCH Oriente y desalojaron al personal Especial



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	5

La educación mixta llegó para quedarse: Moctezuma

POR AIDA RAMIREZ MARIN

La educación mixta, la vía remota y la presencial, llegó para quedarse, y en el futuro se establecerá un modelo multiplataforma que estimule las competencias de la educación 4.0, con las clases presenciales.

Así lo afirmó el secretario de Educación Pública (SEP), Esteban Moctezuma Barragán, quien señaló que las restricciones sanitarias como

consecuencia de la pandemia del Covid-19, obligaron a la SEP a reconocer su responsabilidad institucional para no detener el aprendizaje y dar prioridad a la inclusión y la excelencia.

Al participar en la Reunión Anual de Industriales (RAI) 2020, aseguró que en los próximos dos años el país contará con una conectividad universal gracias al compromiso asumido por el presidente Andrés Manuel López Obrador en esa materia.

Por ello, aseveró que cuando los

estudiantes regresen a clases tras haber superado la pandemia del Covid-19, existirá un modelo multiplataforma, el cual estimulará las competencias de la educación 4.0 con las clases presenciales.

“Estamos en un periodo de cambio educativo que no esperábamos se diera de manera tan intensa y veloz”, dijo al recordar que la migración a las plataformas digitales, las video conferencias y otras formas de educación a distancia se dieron con altibajos.

Por lo que, afirmó el responsable de la educación pública, ninguna institución educativa, no solo en México, sino en el mundo podía haber tenido un plan de contingencia por la pandemia.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	3

Cámara de Diputados establece nuevas fechas de comparecencias de siete secretarios de Estado

La Cámara de Diputados aprobó, en votación económica, el acuerdo que establece las nuevas fechas de comparecencia de diversos funcionarios de la Administración Pública Federal, con motivo del análisis del Segundo Informe de Gobierno del presidente de la República.

Conforme al acuerdo de la Junta de Coordinación Política (Jucopo), la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales, María Luisa Albores González, comparecerá el próximo miércoles 4 de noviembre, ante la Comisión de Medio Ambiente, Sustentabilidad, Cambio Climático y Recursos Naturales.

El miércoles 18 de noviembre, comparecerá la secretaria de Cultura, Alejandra Frausto Guerrero, ante las comisiones unidas de Cultura y Cinematografía y de Radio y Televisión.

Para el jueves 19 de noviembre, se realizará la comparecencia del secretario de Comunicaciones y Transportes, Jorge Arganis Leal, en las comisiones unidas de Comunicaciones y Transportes y de Infraestructura.

Ante el Pleno de la Cámara de Diputados, comparecerá el titular de la Secretaría de Educación Pública, Esteban Moctezuma Barragán, el jueves 19 de noviembre.

El titular de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor Manuel Villalobos Arámbula, comparecerá el martes 24 de noviembre, ante el Pleno.

Para el miércoles 2 de diciembre, se prevé la comparecencia del titular de la Secretaría de Bienestar, Javier May Rodríguez, ante el Pleno de la Cámara de Diputados.

La comparecencia de la secretaria de Energía, Norma

Rocío Nahle García, está prevista para el martes 8 de diciembre, ante la Comisión de Energía.

El acuerdo de la Jucopo precisa que está por definir la fecha de la comparecencia del titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, ante el Pleno.

En la sesión, el diputado Raymundo García Gutiérrez (Distrito 6, Guerrero), perteneciente al grupo parlamentario del PRD, informó de su reincorporación a las actividades de la LXIV Legislatura, a partir del 1 de noviembre.

Posteriormente, la presidenta de la Mesa Directiva, diputada Dulce María Sauri Riancho informó que en términos de los artículos 100 y 102 del Reglamento, las iniciativas y proposiciones contenidas en el orden del día serán turnadas a las comisiones que correspondan publicándose el turno en la Gaceta Parlamentaria.





FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	7

SEP

Buscan fortalecer vínculo productivo

El Plan Sectorial de Educación prevé fortalecer el vínculo que tiene con los sectores productivos del país, así como con el desarrollo de ciencia y tecnología, afirmó el secretario del ramo, Esteban Moctezuma. Para ello, indicó la SEP en un comunicado, se reforzará la educación de tecnologías de la información y se impulsarán los aprendizajes que lleven al crecimiento de los negocios, la creación de empleos y la de demanda por habilidades especializadas. / **JESSICA MARTÍNEZ**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	2

Dicen que 30 millones toman clases por TV

ROLANDO HERRERA

Alrededor de 30 millones de alumnos están tomando clases a distancia, tanto por televisión abierta y de paga, como por internet, informó el Secretario de Educación Pública, Esteban Moctezuma.

Al participar en la Reunión Anual de Industriales organizada por la Confederación de Cámaras Industriales (Concamin), indicó que para poder ofrecer el contenido educativo a esa audiencia se tienen que producir 5 mil 822 programas de televisión y radio.

“Por televisión abierta los programas Aprende en Casa son vistos, en promedio diario, de acuerdo con los ratings, por 8.5 millones de personas; por televisión de cable, 7.5 millones; por televisoras estatales, 5.9 millones.

“Por internet, Aprende en Casa es utilizado diariamente por un promedio de 7.3 millones de usuarios y, en total, el alcance es de un poco más de 30 millones, considerando 1.2 millones atendidos por Conafe (Consejo Nacional de Fomento Educativo) de manera directa”, detalló.

Moctezuma, quien compartió el panel con el Rector de la UNAM, Enrique Graue, y Jean-Michel Blanquer, Ministro de Educación de Francia, dijo que pese a lo apresurado del cambio de modalidad

Registro escolar

Alumnos de educación básica en el ciclo escolar 2019-2020, de acuerdo con la SEP.

En preescolar	4,780,787
En primaria	13,862,321
En secundaria	6,407,056
En media superior	5,144,673

educativa, de presencial a distancia, no se observa que haya habido una disminución de conocimientos en los estudiantes.

“El balance, al concluir el ciclo escolar pasado fue en términos generales muy positivo, nos podrá decir y confirmar el señor Rector de la UNAM que en las evaluaciones para ingreso a la educación media superior las calificaciones y conocimientos que mostraron los egresados de secundaria fue muy similar a los años pasados.

“No se perdió conocimiento no obstante que durante tres meses se trabajó con educación a distancia en secundarias”, dijo.

La pandemia, dijo, aceleró en México el proceso de digitalización de la educación y la colocó ante un cambio de modelo que podrá seguir con la nueva normalidad.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	22

Avalan diputados el derecho al cuidado

Según el dictamen, se modifican los artículos 4 y 73 de la Constitución; será sometido al pleno el 4 de noviembre

POR IVONNE MELGAR
Y XIMENA MEJÍA
nacional@igimm.com.mx

Por unanimidad, diputados de todos los partidos aprobaron ayer en la Comisión de Puntos Constitucionales la reforma que establecería el derecho al cuidado y la obligación del Estado mexicano a crear un sistema para garantizarlo.

Resultado de cuatro iniciativas, el dictamen modifica los artículos 4 y 73 de la Constitución y será sometido al pleno el jueves 4 de noviembre.

“Reconocer el derecho al cuidado digno es reforzar y validar otros derechos: a la vida, a la dignidad, a la salud integral, a la autonomía de las personas y el desarrollo libre para decidir quién ser y cómo ser, definir nuestra personalidad”, expuso la promotora Lorena Villavicencio (Morena).

De acuerdo con la iniciativa de Martha Tagle Martínez (Movimiento Ciudadano), en México 34.6% de la población es dependiente de cuidado, y una de cada 3 personas requiere de cuidados.

La mayor parte de las personas dependientes se encuentra entre los grupos de infancia, niñez y adolescencia.

Las personas mayores de 75 años representan aproximadamente 10% de esta población que requiere

FALTA SU AVAL EN EL PLENO



Foto: Mateo Reyes

Verónica Beatriz Juárez Piña, coordinadora de la bancada del PRD, alertó que se necesita garantizar un sistema nacional que asegure la corresponsabilidad entre mujeres y hombres sobre los cuidados.



Toda persona tiene derecho al cuidado digno que sustente su vida y le otorgue los elementos para vivir en sociedad a lo largo de toda su vida.”

DICTAMEN



Los legisladores coincidieron en que las mujeres tienen la mayor carga de trabajo de personas que necesitan cuidados paliativos.

cuidados, según el proyecto.

El trabajo no remunerado de los hogares, en el año 2018, representaba 23.5% del PIB nacional. Y las tareas de los cuidados representaron 31.8% del total de participación porcentual del PIB nacional, es decir, aproximadamente 1756.829 millones de pesos.

Las mujeres realizan el 75% de las labores domésticas que incluyen las del cuidado, 25% restante son aportadas por los hombres.

En la exposición de motivos de la iniciativa, Tagle Martínez documentó que sólo 348 mil 322 infantes, que representa el 4% de la población entre 0 y 5 años 11 meses —la cual asciende a un total de 9 millones 158 mil 945 infantes— cuenta con espacios públicos de cuidado, ya sea guarderías o estancias infantiles. Mientras que la población del rango de 3 a 5 años 11 meses cuenta sólo con 50 mil 15 espacios de educación preescolar. Es decir, sólo el 10% de este grupo poblacional, que en total asciende a 4 millones 826 mil 85 infantes.

Verónica Beatriz Juárez Piña, coordinadora de la bancada del PRD, alertó que más que promover los cuidados se necesita garantizarlos con un sistema nacional que asegure la corresponsabilidad entre mujeres y hombres.

Martha Tagle sostuvo que la pandemia puso este tema en el centro del debate legislativo porque se visibilizó el hecho de que, sin personas encargadas de los cuidados, las medidas sanitarias no hubieran funcionado.

“Toda persona tiene derecho al cuidado digno que sustente su vida y le otorgue los elementos materiales y simbólicos para vivir en sociedad a lo largo de toda su vida, así como a cuidar”, se define en el dictamen.



CAMPUS^M

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	8

La diversidad de plataformas digitales estimula habilidades de los estudiantes

HERRAMIENTAS PARA APRENDER

Brindar educación de calidad mediante las Tecnologías de la Información y Comunicación es un gran reto en la actualidad, ya que la pandemia ha llevado a que las instituciones educativas promuevan el uso de estrategias que han llegado a convertirse en un estímulo que potencializa las competencias y habilidades de los estudiantes. En este sentido, las plataformas digitales son en este tiempo de desafíos el conducto que contribuye a brindar una educación pertinente y eficaz, logrando que la dualidad enseñanza-aprendizaje pueda cumplir su función en cuanto a los objetivos planteados. La maestra en ciencias Maribel Prieto Alvarado, adscrita a la Facultad de Arquitectura de la Universidad Autónoma de Sinaloa (UAS) opinó que las plataformas como la Suite de Google, cuyas herramientas son Google Meet y Classroom, contribuyen de manera importante en el propósito educativo.

También señaló entre las ventajas de esta Suite educativa tanto para docentes como para estudiantes, que es de fácil acceso y navegación, esto significa que no se requiere de conocimientos técnicos de programación, ya que es una plataforma altamente intuitiva y flexible porque se pueden manejar los contenidos en hipertextos, además de ser gratuita.

Además de lo ya comentado, hizo referencia a la opción de Zoom, que es una plataforma de videoconferencia igual que la herramienta de la Suite de Google. La ventaja que tiene Zoom sobre esta otra herramienta, es que permite organizar a los asistentes por equipos. ©



- Apoyo. herramientas como Google Suite o Zoom son gratuitas.



MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/20	1	8

Trump promete becas a hispanos y solución “permanente” a *dreamers*

DACA.

El programa incluye a 650 mil jóvenes que aportan a la economía de Estados Unidos

JOSÉ GONZÁLEZ Y HORACIO BERTON
CIUDAD DE MÉXICO

El presidente de Estados Unidos, Donald Trump, ofreció una solución “permanente y justa” para el programa de Acción Diferida para los Llegados en la Infancia (DACA), mecanismo creado por Barack Obama y que el republicano ha querido derogar desde 2017.

Ayer, al difundir sus propuestas para la comunidad hispana en EU, Trump reiteró que su gobierno buscará “resolver el programa DACA con una solución permanente, que sea justa y beneficie a todos los estadounidenses”.

Indicó que “trabaja incansablemente para establecer un sistema migratorio justo, simple y compasivo”, e incluso prometió crear un entorno económico que genere más de 2 millones de empleos para la comunidad hispana.

En materia educativa, Trump aseguró que las familias hispanas merecen la oportunidad de elegir la mejor educación para sus hijos en todos los niveles y ofreció un millón de becas para hispanos hasta el nivel de secundaria.

“Las familias hispanas comprenden el sacrificio de luchar por la democracia y el servicio de nuestro ejército y las fuerzas del orden



El mandatario aseguró que trabajará por un sistema migratorio “justo y compasivo”. REUTERS

que nos permite a todos vivir el sueño americano. Esta administración trabajará incansablemente para establecer un sistema migratorio justo, simple y compasivo”.

La propuesta llega a un día después de que Kamala Harris, candidata demócrata a la vicepresidencia de EU, propuso derogar el programa Quédate en México, que ha permitido a Washington enviar al país a 10 mil migrantes indocumentados mientras se resuelve su solicitud de asilo.

MILENIO informó en su edición de este lunes que la compañera de fórmula del candidato Joe Biden también adelantó que se pondrá fin al programa Tercer País Seguro, que obliga a Guatemala, Honduras y El Salvador a frenar la ola migratoria que pasa por esos países rumbo a EU a cambio de ayuda económica.

DACA es un programa que incluye a 650 mil jóvenes, conocidos como “soñadores”, que han contribuido considerablemente a la sociedad y la economía de Estados Unidos.

De acuerdo con una encuesta realizada por el Centro para el Progreso Americano, entre los beneficiarios de ese esquema, 91.7 por ciento respondió que trabaja o estudia, mientras 42.8 por ciento dijo tener un título o estudios de posgrado.

En junio pasado el Tribunal Supremo de EU dio un revés a Trump al mantener en pie el programa DACA y proteger de la deportación a los jóvenes indocumentados que viven ese país.

Por separado, Trump anunció que el próximo año solo serán admitidas 15 mil personas como refugiados, la cifra más baja desde que entró en vigor en 1980 la ley que regula este amparo.

En esta disposición incluye un máximo de mil espacios para ciudadanos de El Salvador, Guatemala u Honduras. —

“Las familias comprenden el sacrificio (...) que nos permite a todos vivir el sueño americano”



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Columna Tiraditos / La UNAM reacciona ante alumnos sin internet ni compu (ContraRéplica, p. 2)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Columna Pepe Grillo / Factura de la Ciencia (La Crónica de Hoy, p. TRES)**
- **Columna Voces de la UAM / El sistema (La Crónica de Hoy, p. 17)**
- **Columna Red Compartida / Morena vs Morena en Guerrero (La Prensa, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/2020	NACIÓN	2

Tiraditos

HERRERA REFRESCA MEMORIA A PANISTAS

• Luego de que la Alianza Federalista, encabezada por cuatro gobernadores panistas, amagó con romper el pacto federal, que luego en una puesta de dimes y diretes, pretendieron convencer de que sólo se trata del "pacto fiscal" (si éste es posible de separar), porque acusan que el gobierno federal les recorta su presupuesto y desatiende sus necesidades, el titular de la Hacienda Pública, **Arturo Herrera**, salió rápidamente a refrescarles... la memoria. Publicó en su cuenta de Twitter que son varias las observaciones: "Contrario a lo que se ha señalado, el acuerdo fiscal prevaleciente no fue establecido por esta administración, sino producto, fundamentalmente, de la reforma de 2007, impulsada por el presidente **Felipe Calderón**... no deja de sorprenderme que algunos de los cuestionamientos... provengan de miembros del PAN... nosotros estamos por iniciar una discusión técnica del pacto fiscal que busque un sistema más justo y equitativo para todos"... No eres tú, somos nosotros.

EL DESPRECIO DE EL BRONCO

• Corría junio de 2015, envalentonado por su reciente triunfo en la contienda por la gubernatura de Nuevo León, en reunión con periodistas un **Jaime Rodríguez Calderón**, alias *El Bronco*, impostando la voz para parecer más norteño que el Cerro de la Silla y el cabrito, exhibía ya sus filias y lobbias; entre estas últimas, su rechazo y desprecio a los habitantes de los estados sureños del país, quienes, aseguraba, son un lastre para las entidades desarrolladas del norte. Quién hubiera dicho que, en los estertores de su gobierno... y muy posiblemente de su "carrera política"... mostraría de manera tan descarada su rostro clasista y falto de solidaridad. La anécdota viene a cuento porque ahora el fallido candidato presidencial independiente amaga con la ruptura con la Federación.

LA UNAM REACCIONA ANTE ALUMNOS SIN INTERNET NI COMPU

• Bien por la UNAM que reaccionó ante la realidad de miles de estudiantes que carecen de internet o de una computadora durante la pandemia para tomar clases en línea. La vispera abrió el primer Centro de Acceso PC PUMA en la Facultad de Estudios Superiores (FES) Acatlán. Ahí cuentan con 150 equipos (90 Chromebooks y 60 laptops).

TRANSPORTE SIN LUPA

• Actualmente al rebasar los 15 años de antigüedad permitidos, más de 56 mil vehículos de pasajeros y turistas han violado la ley, esto al circular por las carreteras del país libremente, de estos 30 mil son unidades para transporte de pasajeros con horarios fijos y terminales establecidas y 26 mil 618 son destinadas a servicios turísticos, hecho que ha encendido una alerta en el sector del transporte. Así, comienzan las críticas sobre que la Secretaría de Comunicaciones y Transportes (SCT), de **Jorge Arganis Díaz Leal**, tiene conocimiento de la situación al contar con un registro, placas y año de antigüedad de cada unidad, sin actuar al respecto y sin importar que se está violando la ley, al tiempo de poner en riesgo a los millones de mexicanos que se desplazan por carreteras.

KARMA ELECTORAL

• **Hillary Clinton**, excandidata demócrata que perdió las presidenciales de 2016 frente a **Donald Trump** en Estados Unidos y que fue humillada en múltiples ocasiones por el mandatario estadounidense, ahora formará parte del colegio electoral que elegirá al vencedor de las elecciones el próximo martes en el estado de Nueva York, bastión republicano. En EU, para ganar las presidenciales hay que alcanzar los 270 grandes electores, sin importar el resultado del voto popular.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/2020	OPINIÓN	TRES

PEPE GRILLO



EL SUCESOR DE DELGADO

Como el Tribunal Electoral tiene bajo su control la vida interna del partido Morena, “ordenó” registrar a Mario Delgado como nuevo dirigente nacional del partido. La pregunta ahora es: ¿Será capaz de darse la fraccción de Morena en San Lázaro un coordinador sin fracturarse? Hay entre los integrantes de la bancada mayoritaria legisladores con largo kilometraje, como Pablo Gómez o Dolores Padlerna. También se contará con Ramírez Cuéllar que regresará por la puerta de atrás después de dejar un tiradero en el partido. Ninguno de ellos es cercano ni mucho menos a Delgado, que si el presidente López Obrador le da margen para decidir podría elegir al diputado Ignacio Mier. Los grupos han pasado las últimas horas negociando, todavía sin humo blanco, acaso recurran a una encuesta o una consulta, pero ya ven cómo les salen.

¿ACKERMAN AL 11?

En el Senado parece que pronto se sabrá quién ocupará la curul que dejó vacante Joel Molina. El titular de la curul, José Antonio Álvarez Lima, dijo que prefería quedarse al frente del Canal 11, pero el senador Monreal en persona, esgrimiendo incluso el nombre del presidente López Obrador, lo convenció de sacrificarse por el bien de la 4T, porque en esta coyuntura cada voto cuenta. De modo que lo que queda acéfalo es el Canal 11. Para ocupar la dirección del canal del Politécnico suena fuerte, agárrese, John M. Ackerman, que ya es colaborador de ese canal y que en unos días podría tomar las riendas.

LA MARCA DE ZACATECAS

El gobernador Alejandro Tello anticipa una competencia de bloques partidistas por la gubernatura del estado de Zacatecas para el 2021. En una esquina estará la alianza conformada por Morena, PT y Partido Verde y en la otra una alianza hasta ahora inédita en la que estarían PRI, PAN y PRD. El partido Movimiento Ciudadano es el único que tria solo. Eso quiere decir que las dirigencias de los partidos a nivel estatal han tenido negociaciones desde hace semanas y están en la recta final. El problema, ya lo adivinó usted, es encontrar candidatos que sean aceptados por todos los partidos. Por parte de Morena el más mencionado es David Monreal en la acera de enfrente se repite el nombre de Alfonso Bonilla, a quien todo mundo en la entidad conoce.

FRACTURA DE LA CIENCIA

La comunidad científica del país se resiste a doblar las manos. Sus integrantes siguen buscando opciones legales para no quedarse sin los recursos que les ha arrebatado la 4T. Ahí está el ejemplo de profesores que forman parte del Sistema Nacional de Investigadores que realizan sus actividades académicas y científicas en universidades privadas. El Conacyt les ha cancelado de golpe y porrazo los estímulos económicos a los que tienen derecho. Han buscado por todos los medios diálogo para evitar lo que llaman con razón una fractura a la ciencia en el país. Explican que el estímulo que reciben por ser integrantes del SIN fomenta su trabajo científico y de ninguna manera se puede considerar una transferencia de recursos a las escuelas donde trabajan. Tienen muchos argumentos, pero nadie los quiere escuchar.

pepegrilocronica@gmail.com



LA CRÓNICA DE HOY

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/2020	ACADEMIA	17

Ricardo Espinoza Toledo



Más productivo sería si nuestros gobernadores "federalistas" ajustan la nómina, mejoran la eficacia de sus burocracias, acaban con la obesidad de sus estructuras administrativas y con la voracidad de sus funcionarios y se comprometieran a recaudar más recursos, a endeudarse menos

VOCES DE LA UAM

Crispados los ánimos, no hay matices. El presidente de la República ha traicionado sus promesas, a sus electores y a él mismo, dicen, ahora, sus críticos. Y quienes lo respaldan o le dan su confianza, no tienen lugar en el mundo de los notables. Pues, ¿cómo es posible que no se den cuenta que el paraíso democrático del que venimos está siendo destruido por la necesidad de un individuo? Las cosas, sin embargo, son diferentes.

Bajo el gobierno de López Obrador se confrontan dos proyectos de Nación, en términos económicos, políticos, sociales y morales. Por un lado, el de quienes saquearon al país, viven en su universo de privilegios o se oponen a la orientación de este gobierno; y, por otro, quienes piensan que en el combate a la corrupción radica el eje de la Cuarta Transformación. Está en juego transformar o conservar el Estado capturado por intereses privados y, con él, el sistema político y el modelo económico.

En todo el mundo, la pandemia de COVID-19 ha expuesto las consecuencias dañinas de décadas de privatización y mercantilización. Con la mercantilización de bienes y servicios públicos, los gobiernos no están cumpliendo sus obligaciones en materia de derechos humanos, aseguran seis expertos independientes de las Naciones Unidas, actuales y antiguos Relatores Especiales de derechos humanos. Los titulares de derechos se transforman en clientes de empresas privadas que solo buscan la maximización de los beneficios y que rinden cuentas solo a sus accionistas. Esto afecta a las democracias, exacerba las desigualdades y genera una segregación social insostenible.

La Comisión Reguladora de Energía (CRE), la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH), el Instituto Federal de Telecomunicaciones (IFT) y la Comisión Federal de Competencia Económica (COFECE), con autonomía funcional, no fueron concebidos como contrapeso del Ejecutivo. Se crearon para acompañar la privatización de los recursos nacionales. Aun así, el Ejecutivo tenía injerencia clara en esos órganos. Proliferaron organizaciones y estructuras simultáneas a las



del Estado para realizar lo que el Estado tiene encomendado. Se convirtió, entonces, en el Estado de los accionistas y los contratistas.

Hay quienes consideran con un despropósito acabar con la opacidad que ha caracterizado a los fideicomisos creados con recursos públicos. El Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) realizó transferencias millonarias a grandes empresas privadas a través de fideicomisos, extraviando el objetivo. Además, se omite que la transparencia en el uso de los recursos públicos es condición necesaria de la rendición de cuentas. Ésa, que debía ser materia del Sistema Nacional Anticorrupción (SNA) y del Instituto Nacional de Transparencia (INAI), estaba aparte.

Los estudiosos del institucionalismo saben que las instituciones condicionan comportamientos. Con ese fundamento teórico, se defendía la solidez de la estructura institucional mexicana, al punto de situarla al mismo nivel que la norteamericana. Las reformas legales eran la prueba fehaciente del desarrollo institucional en clave democrática. Con las múltiples modificaciones a la Constitución y a las leyes, se decía que estábamos más avanzados que casi cualquier democracia desarrollada.



Acabar con un sistema que asocia privilegios, opacidad y corrupción es complejo y requiere tiempo

De repente, con el aplastante triunfo electoral de Morena, en 2018, todo el razonamiento se esfumó. No se sostienen ni los fundamentos teóricos. Las maravillosas ruinas perdieron su encanto. La democracia se derrumbó, se dice. Sin cambiar la Constitución ni las leyes, con su solo triunfo electoral, se sugiere, López Obrador transformó la estructura institucional y concentró y centralizó todo el poder. Hay una contradicción en ese razonamiento, porque López Obrador ganó y está gobernando con el traje confeccionado por y para los anteriores, por y para los "democráticos".

Recientemente se formó un grupo de gobernadores autodenominados "federalistas". Inconformes con el gobierno federal, el pleito, hasta donde se puede ver, es por más recursos para ellos. Como la Secretaría de Hacienda no les adeuda nada, solo hay dos posibles causas del diferendo: una, que la Ley de coordinación fiscal, texto jurídico en el cual se establecen las reglas para repartir el tesoro público entre los tres niveles de gobierno, al que siempre se acomodaron a la perfección, ya no les satisfaga. En ese caso, pueden promover reformas a través de sus Congresos locales y de sus diputados federales o de sus senadores.

Otra puede ser la exigencia de volver a obtener montos no regulados por la ley, como el antiguo Ramo 2.3. Como se recordará, sin objetivos legalmente definidos, ese Ramo permitía discrecionalidad en su asignación. Así se financiaban programas con propósitos diversos, incluida la distribución del gasto federal en entidades federativas y municipios para impulsar obras de infraestructura y programas de desarrollo regional.

Más productivo sería si nuestros gobernadores "federalistas" ajustan la nómina, mejoran la eficacia de sus burocracias, acaban con la obesidad de sus estructuras administrativas y con la voracidad de sus funcionarios y se comprometieran a recaudar más recursos, a endeudarse menos y, particularmente, a gastar con transparencia. Lo único que se supervisa son los recursos federales. La educación, la salud, la seguridad de los ciudadanos y la creación y desarrollo de infraestructura debieran ser prioritarios en sus gastos. Con eso, el federalismo se fortalecería y sería un enorme impulso al desarrollo nacional.

En los países desarrollados, mucho menos desiguales que el nuestro, se está operando un cambio. Klaus Schwab, fundador y director ejecutivo del Foro Económico Mundial, observa como cada vez más las personas esperan que las empresas contribuyan al bienestar social y al bien común. Cuestiona el fundamentalismo de libre mercado porque ha erosionado los derechos de los trabajadores y la seguridad económica, y ha desatado una carrera desregulatoria y una ruinosa competencia impositiva. Considera ineludible continuar acciones en favor del pago equitativo de impuestos, cero tolerancia a la corrupción, respeto a los derechos humanos y defensa del sistema competitivo (El Economista, 13 de octubre de 2020). El valor compartido y compartir el compromiso, debiera ser prioridad de unos y otros, de los poderes federales y de los gobiernos de las entidades de la Federación.

Los tiempos electorales encienden los ánimos. En descargo, debe admitirse que el programa del gobierno mexicano también es acorde a las exigencias mundiales. Acabar con un sistema que asocia privilegios, opacidad y corrupción es complejo y requiere tiempo, pero es la única manera de garantizar la igualdad y la libertad jurídicas y salvaguardar los derechos humanos.

* Profesor-investigador del Departamento de Sociología de la Unidad Iztapalapa de la Universidad Autónoma Metropolitana



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
29/10/2020	NACIONAL	2

OPINIÓN

RED COMPARTIDA

MORENA VS MORENA EN GUERRERO

Ante la creciente posibilidad de que Morena postule al antes superdelegado en Guerrero, Pablo Amílcar Sandoval, como candidato a gobernador para la gubernatura en 2021, cuentan que tres aspirantes cerraron un frente para presionar al presidente Andrés Manuel López Obrador y al partido para modificar la decisión. El amago corrió por cuenta de la exPRD Beatriz Mojica más Félix Salgado y Luis Walton Aburto, quienes además advirtieron llevar su recién conformada alianza a otra plataforma; por ejemplo, el Partido del Trabajo, de Alberto Anaya.

Los mineros defraudados por Napoleón Gómez Urrutia esperan justicia y apoyo presidencial. Le preguntaron al presidente sobre los 55 millones de dólares que fueron depositados en un fideicomiso y de los que el líder sindical no rinde cuentas y no hubo respuestas claras. El presidente dijo que buscan conciliación y ayuda para los trabajadores ¿Querrá decir que “convencerá” a ‘Napito’ de que regrese el dinero? Hay que recordar el laudo que obliga a pagarle a mineros retirados. ¿O protege a quien hizo candidato para llegar al Senado y que regresara a México? La respuesta dejará a los mineros decepcionados de la 41’.

En plena discusión de la Miscelánea Fiscal 2021 está la propuesta de establecer una tasa de retención única del 2.4% del ISR sobre la enajenación de bienes y prestación de servicios mediante plataformas tecnológicas. Si bien es entendible simplificar las tasas de retención, la brinca

es que afecta desproporcionadamente a PYMES, principalmente restaurantes y comercio. Didi, Uber Eats, Rappi, SinDelantal incrementarán las retenciones, pero el mayor daño es para las empresas con ingresos menores a 100 mil pesos mensuales. Su subsistencia está amenazada y perderán la oportunidad de continuar vivas frente a la crisis económica actual.

El Senado definirá la agenda prioritaria para privilegiar las leyes que, por la emergencia sanitaria, deban aprobarse ya. Ricardo Monreal detalló estos asuntos: regulación del cannabis, Educación Superior, digitalización en la ASE, nacionalidad de personas que nacieron en el exterior con padres mexicanos, economía circular y reforma al Poder Judicial. Por cierto, esperan una iniciativa desde la Presidencia en materia de outsourcing, pero aún esta por definirse la cámara de origen.

PD: En Querétaro se hizo la operación “Agave Azul”, vincularon 30 empresas con el crimen organizado, las catearon, tras investigaciones de la UIF, de Santiago Nieto: quien desde hace meses persigue los negocios relacionados con el CJNG y el Santa Rosa de Lima.